

Volonté d'engagement et participation démocratique des jeunes

Déclaration du groupe Organisations étudiantes et mouvements de jeunesse

Une question, à laquelle il nous semble important de répondre :

Sommes-nous membres du CESE pour défendre uniquement les positions et intérêts des structures qui nous ont nommés, où sommes-nous ici pour faire avancer les idées et visions de toutes nos structures, en aidant à construire des espaces communs ?

La réponse à cette question nous permet de savoir dans quelle posture nous travaillons ensemble, dans cette commission temporaire mais également pour la suite de notre mandature.

Si nous sommes ici pour nous assurer que nos paroisses sont bien représentées, alors en effet, il n'y a rien de choquant à venir en commission après la phase d'audition, après les discussions autour de la construction d'un texte, dans la perspective de dérouler ses idées et de partir sans débattre.

On peut néanmoins choisir de travailler autrement. Rassurons dès le départ celles et ceux dont les peurs profondes du changement et l'amour inconditionnel du statu quo les empêchent parfois d'avancer - et nous aussi par la même occasion - ce n'est pas si compliqué quand on le fait ensemble, mais c'est en effet exigeant.

Cela demande de la remise en question, des nouveaux outils pour éviter de se retrouver constamment dos à dos et un autre investissement peut être que celui d'être ici pour donner uniquement son avis.

Beaucoup, dans cette maison, travaillent pour trouver des voies collectives, malgré nos différences, nos dissensus, que ce soit en termes de vision de la société, ou de culture d'organisation. Ce qui est compliqué ce n'est pas nos différences, c'est ce qu'on décide d'en faire, et dans quelle posture.

Nous tenions donc à remercier celles et ceux qui ont affiché leurs désaccords et qui sont restés, qui ont débattu, écouté les auditions, les citoyens, les citoyennes, et les jeunes eux-mêmes. Les discussions étaient passionnantes, les opinions respectées et fruit de consensus réellement exigeants.

Cette structuration nouvelle - avec une participation citoyenne directement intégrée aux travaux pour la première fois, ainsi que le portage de deux avis sur la thématique démocratique traités l'un en lien avec l'autre - nous semble être une belle réussite.

Ce que souligne cet avis, c'est qu'il s'agit bien d'une dynamique générationnelle et pas d'un effet d'âge. Les jeunes qui ne votent pas maintenant, ne voteront probablement pas plus lorsqu'ils auront 30, 40 ou 50 ans.

À partir de là, l'enjeu n'est pas uniquement de faire voter ceux qui ne votent pas, mais bien de réformer un système démocratique qui est éloigné d'une partie du corps électoral, et qui continue de creuser des écarts qui rendent son fonctionnement, finalement, si peu représentatif qu'il ne remplit presque plus sa mission démocratique.

Même si cela a fait l'objet de dissensus, notre groupe est profondément satisfait que le CESE propose de reconnaître les jeunes de 18 à 25 ans comme de véritables citoyens et citoyennes. Parce que ces jeunes partagent les mêmes devoirs que leurs aînés, il apparaît donc normal et juste qu'ils puissent bénéficier des mêmes droits.

Sur certains sujets, nous aurions aimé aller plus loin, comme sur la réforme de nos institutions ou encore les conséquences de la prise en compte du vote blanc, mais nous saluons cet avis qui constitue un message fort pour les jeunes, notamment celles qui ne sont jamais entendues et invisibilisées.

On prend trop souvent notre démocratie pour acquise, comme si rien ne pouvait l'ébranler. Les événements des dernières semaines nous ont montré qu'aucune démocratie n'est infaillible.

Alors restons humbles face à ce que nous connaissons et ambitieux dans la vision que nous portons de la démocratie. Ne nous contentons jamais de ce qu'elle est, bataillons pour la faire évoluer, la rendre plus dynamique, plus inclusive et pour qu'elle soit en phase avec son temps.

Merci à la commission pour ces échanges qu'on espère pouvoir approfondir au cours de la mandature. Merci aussi aux personnes citoyennes, présentes et assidues du premier au dernier jour. Enfin, merci à sa présidente et à ses deux co-rapporteur-es.

Le groupe a voté cet avis dont il estime qu'il apporte une grande contribution au débat.